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На праздники - в Питер
 ► Дополнительные поезда будут курсировать между 

Белгородом и Санкт-Петербургом в период с 24 декабря 
по 8 января.

Пассажирский поезд 154В назначен на 24 и 28 декабря, а также 3 и 8 января. Со 
станции Белгород состав будет отправляться в 8.15 с прибытием на Московский вок-
зал Северной столицы в 04.20 следующего дня.

Дополнительный поезд 298Э будет курсировать 24, 26, 28 и 30 декабря, а также 1, 
3, 5 и 6 января. Со станции Белгород он тронется в путь в 21.30 и спустя сутки (в 21.50) 
окажется в Санкт-Петербурге.

Напомним, что ознакомиться с расписанием движения поездов можно на сайте 
компании «РЖД», в мобильном приложении «РЖД Пассажирам» либо в железнодо-
рожных билетных кассах.

УВАЖАЕМЫЕ СОТРУДНИКИ И ВЕТЕРАНЫ  
ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ МЧС РОССИИ ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ! 

Поздравляю вас с профессиональным праздником - Днём спасателя Россий-
ской Федерации!

Ваша служба всегда была нелёгкой и опасной. Но в 2022 году вам, белгород-
ским спасателям, пришлось работать в крайне сложных, экстремальных услови-
ях, с огромным риском для жизни. Вы не только реагируете на многочисленные 
чрезвычайные происшествия, но и ликвидируете последствия вражеской агрес-
сии. Делаете это чётко, оперативно и самоотверженно.

Мы, белгородцы, всегда будем помнить подвиг пожарных в первый апрельский 
день. Вы потушили гигантское пламя на базе хранения нефтепродуктов в Белго-
роде. Остановили огонь у последней черты, предотвратили трагедию в городе и 
спасли тысячи человеческих жизней. Мы никогда не забудем ваши слаженные и 
решительные действия 3 июля, когда обломки вражеских ракет упали на жилой 
квартал областного центра.

В целом за прошедший год вы ликвидировали более 2000 пожаров, спасли из 
огня и эвакуировали из горящих зданий около 2,5 тысячи человек. Совершили 
свыше 25 тысяч выездов к местам чрезвычайных происшествий. Приняли около 
полутора миллионов тревожных сообщений.

От лица всех белгородцев хочу выразить вам глубокую благодарность за ис-
ключительное мужество, способность в секунды принимать верные решения, уме-
ние грамотно действовать в критических обстоятельствах. А главное - за спасён-
ные жизни.

Крепкого вам здоровья, стальной выдержки в это сложное время, надёжного 
семейного тыла! И пусть будет как можно меньше поводов для вашей спасатель-
ной работы!

В.В. ГЛАДКОВ,
губернатор Белгородской области

Новый год встречаем в «жёлтом»
 ► Высокий («жёлтый») уровень террористической опасности 

продлён губернатором на территории Белгородчины 
до 17.00 5 января 2023 года.

Глава региона 20 декабря провёл заседание оперативного штаба по обеспечению 
безопасности и правопорядка. Вячеслав Гладков и руководители силовых структур об-
судили текущую оперативную обстановку.

Принято решение о запрете продажи и использования пиротехнических средств (пе-
тарды, фейерверки, салюты) в период с 20 декабря по 20 января на всей территории 
Белгородской области. Меры по обеспечению правопорядка в общественных местах бу-
дут усилены в дни новогодних и рождественских праздников.

На заседании оперативного штаба губернатор поручил своим заместителям Ивану 
Будлову и Евгению Мирошникову совместно с сотрудниками МЧС и Минобороны РФ 
предпринять действия по повышению эффективности системы оповещения населения.

Рассмотрен вопрос проведения итогового сочинения (изложения) для выпускников 
образовательных учреждений области. Школьники Белгорода, Яковлевского округа и 
приграничных населённых пунктов приступят к нему 18 января. Для них, в случае не-
удовлетворительного результата, сохраняется право на две попытки пересдачи.

Сироты готовятся к новоселью
 ► В областном центре скоро сдадут 20 домов на 80 квартир 

для детей-сирот. 

Ход строительных работ проконтроли-
ровал исполняющий обязанности мэра 
Валентин Демидов. Он отметил, что две 
трети объектов находятся в высокой сте-
пени готовности.

«Внутренняя отделка завершена. Ча-
стично завезена мебель. На остальных 
объектах строители завершают монтаж 
натяжных потолков и поклейку обоев. На-
ружное освещение смонтировано. К домам 
подведены коммуникации. Завершаются 
земляные работы после обустройства ин-
женерных сетей. До конца года строители 
приведут в порядок придомовую террито-
рию», - написал на своей странице в со-
циальных сетях Валентин Валентинович.

Белгород новогодний
 ► Стартовал традиционный муниципальный конкурс 

на лучшую подготовку к новогодним праздникам.

Принять участие в нём могут организации и учреждения, школы и детские сады, управ-
ляющие компании и советы территорий, жители многоэтажек и частных домовладений.

Конкурс «Белгород новогодний» проводится в восьми номинациях: «Новогодние про-
гулки», «Сказочный декор», «Новогодняя ярмарка», «А у нас во дворе», «Волшебные 
сказки и зимние сны», «Новый год в моём окне», «Ёлок много не бывает» и «Зимние 
узоры». При этом участвовать можно лишь по одной из них - на выбор.

Заявки на участие в конкурсе принимаются до 25 декабря по адресу: Гражданский 
проспект, 38, каб. 203 либо по электронной почте: ra@beladm.ru

Итоги творческого состязания подведут 30 декабря. В каждой номинации жюри опре-
делит трёх победителей. Они получат денежные премии: 40 тыс. рублей - за первое ме-
сто, 30 тыс. рублей - за второе и 15 тыс. рублей - за третье место. 

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Образовательные учреждения года 
 ► Центр образования №15 «Луч» по итогам регионального 

конкурса профессионального мастерства признан 
в Белгороде лучшей школой года.

Жюри отметило высокое качество об-
разовательных IT-проектов этого учебно-
го заведения. Кроме того, в «Луче» функ-
ционируют медицинские и академические 
классы, спортивные секции и творческие 
объединения. 

В сфере дошкольного образования по-
бедителем стал детский сад № 9 «Щел-
кунчик», а среди учреждений дополни-
тельного образования - городской Дворец 
детского творчества.

ФОТО BELADM.RU

На новом месте
 ► Детская поликлиника № 3, которая сейчас функционирует 

на первом этаже многоэтажки на улице 50-летия 
Белгородской области, 23а, скоро сменит свою прописку.

Об этом сообщил министр здравоох-
ранения области Андрей Иконников во 
время прямого эфира в социальных сетях.

- С главным врачом прорабатывали во-
прос, где её лучше разместить. С учётом 
того, какое население прикреплено к тре-
тьей поликлинике, решили строить здание 
в районе «МегаГРИННа». Место подобра-
ли отличное и транспортная доступность 
там хорошая, - рассказал Андрей Иконни-
ков.

Строительство здания детской поли-
клиники будет осуществляться за счёт 
федеральных средств в рамках нацио-
нальной программы «Модернизация 
первичного звена здравоохранения». 
 Открытие это учреждения здравоохране-
ния намечено на 2024 год.

ФОТО BELREGION.RU
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Зелёную красавицу украсили 176-ю 
новогодними открытками. На них маль-
чики и девочки из Белгорода написали 
свои заветные мечты. Такая возможность 
представилась ребятам из нуждающих-
ся семей, а также юным белгородцам с 
ограниченными возможностями здоровья, 
сиротам и детям участников специальной 
военной операции. Новогодние чудеса для 
них совершает не сказочный Дед Мороз, 
а участники традиционной Всероссийской 
акции «Ёлка желаний» - сотрудники мэрии 
и депутаты, бизнесмены и представители 
федеральных структур.

Почувствовать себя добрым волшеб-
ником может каждый желающий - бла-
готворительная акция проходит также 
в онлайн-формате. Заходите на сайт 
 елкажеланий.рф и совершайте для де-
тей чудеса!

В состав делегации вошли помощник 
президента Максим Орешкин, первый 
заместитель министра финансов Леонид 
Горнин и заместитель министра строи-
тельства и ЖКХ Александр Ломакин. 

В ходе рабочей поездки комиссия 
посетила населённые пункты, которые 
регулярно подвергаются обстрелам со 
стороны Украины, в том числе город Ше-
бекино. Гости также побывали на поли-
гоне и ознакомились с тренировками до-
бровольцев территориальной обороны. 

Глава региона вместе с членами ко-
миссии в режиме видеоконференцсвязи 
принял участие в совещании с предста-
вителями ключевых министерств и ве-
домств России. На встрече обсуждались 
вопросы финансовой помощи Белгород-
ской области со стороны федерального 
центра на следующий год, а также меры 
поддержки белгородских предприятий 
АПК и бизнеса.

- Доходная часть бюджета сокраща-
ется, поскольку снижаются поступления 
от налога на прибыль. В 2022 году они 
уменьшились на 39 млрд рублей. Оче-
видно, что в следующем году без фе-
деральной поддержки нам не обойтись. 
Мы представили соответствующие рас-
чёты, - заявил Вячеслав Гладков.

Участники совещания рассмотрели 
вопросы восстановления разрушенных 
в результате обстрелов жилых домов и 
социальных объектов, дорог и инфра-
структуры.

- Объём средств, необходимый для 
восстановления этих объектов, в на-
стоящее время составляет порядка 600 
млн рублей. Кроме того, в сложившейся 
ситуации остро стоит вопрос строитель-
ства новых учреждений здравоохране-
ния. Например, больницы скорой меди-
цинской помощи в Белгороде, - сообщил 
Вячеслав Владимирович.

На совещании речь также шла о при-
влечении в регион инвестиций и реали-
зации крупных бизнес-проектов. Регио-
нальное правительство представило 
проекты, которые прошли государствен-
ную экспертизу и находятся на стадии 
распределения по национальным про-
граммам для получения федеральной 
поддержки.

- Белгородская область по многим на-
правлениям была и остаётся ведущим 
регионом в стране. Хотелось бы, несмо-
тря на нынешнюю сложную ситуацию, 
сохранить эти позиции и развиваться 
дальше, - отметил на совещании глава 
региона.

Член комиссии - начальник департа-
мента внутренней политики региональ-
ного министерства общественных ком-
муникаций области Анна Овсянникова 
зарегистрировала пакеты документов 
от четырёх претендентов. Первым их 
представил 28 ноября директор компа-
нии «Сити-Бел» Владимир Бывшев. 
Затем 15 декабря заявления на участие 
в конкурсе подали первый заместитель 
мэра Валентин Демидов и пенсионер 
Анатолий Лебединец. В последний 
день приёма документов список претен-
дентов пополнил директор управляю-
щей компании «ГрадъСервис» Евгений 
Сошенко.

Все кандидаты предоставили комис-
сии пакет необходимых документов, в 
том числе программу социально-эконо-

мического развития Белгорода и проект 
организации работы мэрии.

«Принял решение принять участие 
в конкурсе на замещение должности гла-
вы городской администрации. Предста-
вил в комиссию необходимые документы 
и готовлюсь к защите программы разви-
тия столицы области», - написал на сво-
ей странице в телеграм-канале первый 
заместитель мэра Валентин Демидов.

Напомним, что члены конкурсной ко-
миссии должны в баллах оценить про-
граммы социально-экономического раз-
вития города всех кандидатов. Конкурс 
пройдёт 26 декабря. Комиссия выберет 
не менее двух претендентов на долж-
ность мэра. Они представят свои про-
граммы на сессии городского Совета, 
которая состоится 17 января 2023 года.

Новогоднюю ёлку губернатора в Бел-
городской государственной филармонии 
26, 27 и 29 декабря посетят более 3 тыс. 
ребят в возрасте от 7 до 14 лет. Одним из 
них это право предоставлено за успехи в 
учёбе, другим - за выдающиеся достиже-
ния в спорте и активную общественную 
деятельность. На губернаторской ёлке 
побывают дети-сироты и ребята с огра-
ничениями по здоровью, дети участников 
специальной военной операции и находя-
щиеся в пунктах временного размещения. 

Накануне Рождества 280 ребят из при-
граничных населённых пунктов Белгород-
чины отправятся на однодневную экскур-
сию в Москву, во время которой посетят 
знаменитую Кремлёвскую ёлку.

- Праздничные мероприятия, учитывая 
текущую оперативную обстановку, прой-
дут как в очном, так и в дистанционном 
форматах. Окончательные решения по 
выбору формы проведения новогодних 
утренников в школах и детских садах бу-
дут приниматься исходя из обеспечения 
требований безопасности, в том числе 

эпидемической, и при согласовании с ро-
дителями. В случае выбора дистанцион-
ной формы проведения праздника подар-
ки детям должны быть вручены в тот же 
день, - отметил Андрей Милёхин.

Министр образования также сообщил, 
что с 20 по 30 декабря в новогодних утрен-
никах и праздниках примут участие более 
193 тыс. юных белгородцев.

Торжественная церемония подписа-
ния документа состоялась 15 декабря на 
съезде Белгородской и Старооскольской 
епархии Русской Православной Церкви 
Московского Патриархата. Договор пред-
усматривает организацию и проведение 
региональным правительством и Бел-
городской митрополией совместных на-
учно-практических и просветительских 
мероприятий, обеспечение прав граждан 
на свободное приобщение к ценностям 
и традициям православной культуры, 
развитие деятельности по оказанию ме-
дико-социальной помощи, а также по-
пуляризацию объектов исторического и 
культурного наследия.

- Совместная работа духовной и свет-
ской власти особенно важна в условиях, 
когда на плечи всех жителей региона 
легла большая ответственность. Без 
веры пройти такие испытания сложно. 
Мы непременно справимся со всеми вы-
зовами времени и победим. Подписан-
ное соглашение скрепляет совместные 
обязательства, которые мы уже начали 

выполнять, - подчеркнул Вячеслав Вла-
димирович.

- Задача - объединиться всем, кто 
живёт на Святом Белогорье. Любовью и 
единением спасёмся, - подытожил ми-
трополит Иоанн.

ФОТО BELREGION.RU

Пусть мечты сбываются!  ■ Акция

 ► В здании городской администрации установлена 
новогодняя ёлка, которая исполняет желания юных 
белгородцев.
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Новогодние 
праздники - для всех

 ■ Каникулы

 ► Об организации досуга детей и подростков во время 
двухнедельных зимних каникул, которые продлятся 
с 26 декабря по 8 января, рассказал заместитель 
губернатора - министр образования области Андрей Милёхин.
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 ■ ВизитВячеслав Гладков: 

«Видим поддержку 
со стороны 
федерального центра»

 ► Комиссия во главе с первым заместителем руководителя 
администрации Президента РФ Сергеем Кириенко посетила 
Белгородскую область.

В начале было Слово  ■ Духовность

 ► Губернатор Вячеслав Гладков и митрополит Иоанн 
заключили соглашение о сотрудничестве в деле 
духовно-нравственного воспитания населения.

Кандидаты в мэры 
определены

 ■ Кадры

 ► Приём документов для участия в выборах на пост главы 
городской администрации завершён.
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В повестке дня было два вопроса: отчёт 
депутата городского Совета Юрия Дьяч-
кова о работе в округе, а также инфор-
мация сотрудника управления ГОЧС Бел-
города о мерах, которые органы местного 
самоуправления предпринимают для обе-
спечения безопасности граждан.

Своё выступление Юрий Дьячков на-
чал с констатации факта: уходящий год 
для всех белгородцев выдался непростым 
и тревожным. Однако депутатский корпус 
и городская администрация предприни-
мали максимум усилий, чтобы Белгород 
с честью пережил этот непростой период. 
Юрий Александрович детально рассказал 
о том, что удалось сделать на территории 
округа № 17.

В рамках проекта «Решаем вместе», 
инициированного губернатором Вячес-
лавом Гладковым, были благоустроены 
дворы на ул. Железнякова, 1 и 7, а также 
на ул. Челюскинцев, 55. Кроме того, в рам-
ках федеральной программы «Комфорт-
ная городская среда» привели в порядок 
дворовую территорию на ул. Железнякова, 
15б. Произвели реконструкцию пешеход-
ной зоны на ул. Железнякова. Ведётся 
капитальный ремонт многоквартирных до-
мов на пр-те Богдана Хмельницкого, 144 и 
146а, а также на ул. Железнякова, 14. 

Особое внимание Юрий Дьячков уде-
лил работам по капитальному ремонту 
здания школы № 7, которые должны быть 
завершены в следующем году.

- Ремонт этого учебного заведения и 
школьного стадиона я считал приоритет-
ной задачей с тех пор, как меня избрали 
депутатом по округу № 17. Решить её было 
сложно, поскольку требовались значитель-
ные капитальные вложения. Надеюсь, что 
после капитального ремонта школьный 
бассейн и стадион станут центром при-
тяжения всех жителей округа, - отметил 
Юрий Александрович. 

Депутат рассказал об объектах, кото-
рые запланированы на следующий год. 
Намечается капитальный ремонт детского 
сада № 47. По этой же программе в даль-
нейшем может быть приведён в порядок и 
детский сад № 58. 

На территории округа в 2023 году пла-
нируется обустройство площадки для вы-
гула и тренировки собак. 

- Финансирование намеченных проек-
тов, к сожалению, пока подтверждено на 
десятую часть от необходимого объёма 
вложений. Ситуация обусловлена сокра-
щением доходной части регионального 
бюджета. При этом не стоит терять на-
дежду. Руководство региона и депутатский 

корпус прилагают усилия, чтобы в сложив-
шейся ситуации нашей области была ока-
зана федеральная поддержка. Призываю 
активистов и руководителей ТОСов, кото-
рые ещё не участвовали в программах по 
комплексному благоустройству дворов, 
заблаговременно готовить проекты, что-
бы при первой возможности оперативно 
подать заявки на участие в конкурсе, - по-
рекомендовал Юрий Дьячков.

Народные избранник упомянул добрые 
дела, которые были сделаны в уходящем 
году по инициативе активистов округа. На-
пример, был установлен подъёмник для 
маломобильных групп населения в подъ-
езде дома на ул. Железнякова, 6. Детскому 
саду № 58 оказана материальная помощь 
для приобретения необходимой оргтехни-
ки. Организованы новогодние поздравле-
ния детей, родители которых принимают 
участие в специальной военной операции.

Говоря о культурно-массовых меропри-
ятиях, Юрий Александрович рассказал о 
совместном праздновании жителями окру-
га Дня Победы и 5 Августа, встрече Нового 
года и Масленицы. 

- Во дворе на проспекте Богдана Хмель-
ницкого, 148 на средства гранта в про-
шлом году была реконструирована сцена. 
Планировалось сделать её центром куль-
турного притяжения всех жителей нашего 
округа. Увы, достичь это пока не удалось. 

В городе и регионе сегодня действует жёл-
тый уровень террористической опасности. 
Но моя задача остаётся прежней - сделать 
эту дворовую площадку популярным ме-
стом выступлений творческих коллективов 
и самодеятельных исполнителей, - заявил 
Юрий Дьячков.

На территории округа № 17 летом ре-
ализовывали проект «Дворовый тренер». 
По информации Юрия Александровича, 
участие в нём приняли в общей сложности 
около тысячи детей и подростков. 

В завершение своего отчёта народный 
избранник рассказал о проблеме, которую 
планирует решать в предстоящем году.

- Я намерен настаивать на повышении 
роли депутатов городского Совета и жи-
телей округа при согласовании проектов 
благоустройства. Зачастую, к сожалению, 
это пока делается формально. Убеждён: 
все сколь-нибудь серьёзные изменения 
на территории округа должны осущест-
вляться, как минимум, с ведения депу-
тата. Подавляющую часть разногласий 
можно урегулировать до начала прове-
дения строительных работ. Следует ис-
ходить из принципа: благоустройство де-
лается для жителей, а потому их мнение 
необходимо ставить во главу угла, - под-
черкнул депутат. 

Павел ПЕРЕДЕРИЙ
ФОТО АВТОРА

Депутаты приняли бюджет Белгорода 
на следующий год и последующий пла-
новый двухлетний период. Руководитель 
комитета финансов городской админи-
страции Андрей Дятлов представил 
структуру главного финансового докумен-
та областного центра. Доходная часть 
бюджета намечена в объёме 15,5 млрд 
рублей, а расходная - без малого 16 млрд 
рублей. Бюджетный дефицит прогнози-
руется на уровне 480 млн рублей, что 
составляет (без учёта безвозмездных по-
ступлений) 7,9 % всех средств. Покрывать 
его планируют за счёт собственных источ-
ников, а также льготного кредитования.

- Параметры муниципального бюджета 
не окончательные и будут уточняться в ча-
сти объёма безвозмездных поступлений. 
Пока шла работа над документом, было 
внесено несколько поправок, связанных с 
дополнительными дотациями и субсидия-
ми, - сообщил Андрей Владимирович.

Главный финансовый документ горо-
да сформирован с учётом сохранения 
базовых приоритетов. В их числе: обе-
спечение социальных гарантий, участие 
в национальных программах, реализация 

инициативных проектов, поддержание 
размера долга на экономически безопас-
ном уровне.

Муниципальный бюджет на следую-
щий год традиционно сохраняет социаль-
ную направленность. Следует отметить, 
что документ предусматривает повыше-
ние уровня заработной платы работникам 
социальной сферы. Кроме того, расходы 
на питание учеников в учреждениях об-
разования увеличиваются на 136 млн 
рублей по сравнению с нынешним годом. 
Предусматривается также компенсация 
проезда школьников к месту учёбы и об-
ратно, если их общеобразовательные 

учреждения находятся на капитальном 
ремонте. Выделяется 130 млн рублей в 
рамках программы по антитеррористи-
ческой защищённости школ. Расходы 
связаны с введением круглосуточного 
дежурства охраны общеобразовательных 
учреждений и ростом тарифов.

- Жизнь и здоровье детей - главный 
приоритет. В сложившейся ситуации 
необходимо всегда быть начеку. Уве-
личение бюджетных расходов на обе-
спечение безопасности школьников - ло-
гичный и своевременный шаг городских 
властей, - подчеркнул депутат Евгений 
Михайлюков.

Бюджет Белгорода на следующий год 
депутаты городского Совета поддержали 
большинством голосов.

На сессии также было принято реше-
ние передать стадион «Салют» в регио-
нальную собственность.

- Это необходимо для обеспечения 
возможности разработки проектно-смет-
ной документации и проведения ремонт-
но-строительных работ за счёт средств 
областного бюджета. В итоге стадион 
«Салют» будет соответствовать совре-
менным стандартам спортивных объек-
тов, - отметила руководитель комитета 
имущественных и земельных отношений 
мэрии Кристина Пасика.

Народные избранники единодушно 
поддержали решение увековечить па-
мять Дмитрия Бекетова, который погиб 
при исполнении воинского долга в ходе 
специальной военной операции и был по-
смертно награждён орденом Мужества. 
Мемориальная доска появится на фасаде 
школы № 45, в которой учился Дмитрий. 

Также депутаты белгородского город-
ского Совета узаконили памятники писа-
телям, которые ранее были установлены 
возле корпуса НИУ «БелГУ» на улице 
Студенческой. По информации Кристины 
Пасика, в областном центре в настоящее 
время имеется ещё 16 аналогичных объ-
ектов, установку которых необходимо ле-
гализировать.

Пётр КОТОВ

Муниципальный бюджет принят  ■ Актуально

 ► Состоялась 56-я, 
последняя в нынешнем 
году, сессия Белгородского 
городского Совета 
VI созыва.

Юрий Дьячков: 

«В будущее надо смотреть с оптимизмом»
 ■ Дела депутатские

 ► Заседание президиума совета территории № 17 прошло 
15 декабря в актовом зале школы № 29.
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Карнауховка - село в 25 километрах 
от Белгорода, расположенное на берегу 
Северского Донца и окружённое высоки-
ми хвойными лесами. Всё географиче-
ское разнообразие Карнауховки - улица 
и два переулка. Когда мы собирались 
отправиться туда, водитель несколько 
раз не мог найти адрес в мобильных 
приложениях. «Не знаю, что за место та-
кое», - только и ответил женский голос 
из навигатора. Место, действительно, 
неприметное. Здесь немногим больше 
сотни домов: современные загородные 
постройки, высокие заборы, и плохая 
связь. 

С решением проблемы со связью жи-
телям села решили помочь в компании 
«Ростелеком». Точнее, так решили сами 
жители: собрали инициативную группу, 
которая занималась переговорами с 
оператором связи. В результате в Кар-
науховке появился интернет с макси-
мально возможной скоростью. 

Семья Кулешовых стала одним из 
первых абонентов в селе: две недели 
назад к ним в дом провели интернет, что 
ощутимо упростило жизнь в нынешних 
условиях. 

- Мы тут, как дикари, жили: если идёт 
дождь, то детям становится скучно дома, 
плюс у них же учёба дистанционно. Сей-
час с этим никаких проблем, - рассказы-
вает Алёна Кулешова. 

По её словам, в частном доме ско-
рость интернета даже выше, чем в их 
квартире в Белгороде. 

Высокая скорость обусловлена ис-
пользованием одного из самых пере-
довых стандартов передачи данных - 
GPON-соединения. На данный момент 
в зоне покрытия, где представлена эта 
технология, находится около 40 тыс. 
квартир и домов. Об особенностях GPON 
рассказал директор по работе с массо-
вым сегментом Белгородского филиала 
ПАО «Ростелеком» Александр Куликов:

- Это интернет, который техниче-
ски может обеспечить любую скорость. 
Сейчас у нас представлены тарифные 
планы до 500 мбит/с. По нашим иссле-
дованиям, это оптимальная скорость 
для GPON, которая может обеспечить 
любые потребности в интернете.

Одним из препятствий для подключе-
ния Карнауховки к высокоскоростному 
интернету стало её географическое по-
ложение: с одной стороны села - река, с 
другой - лесной массив. Это создавало 
дополнительные трудности работникам 
при прокладке кабеля. Всего сотрудни-
кам «Ростелекома» пришлось проло-
жить 6 километров оптоволокна в усло-
виях сложного рельефа местности. 

- Выполняя проект, мы протянули два 
километра кабеля по лесу в траншеях, 
порядка четырёх километров нам при-
шлось развесить по опорам. Всего охват 
составил 126 домохозяйств, однако эта 
сеть может со временем расширяться, - 
пояснил директор сервисного центра 
Белгородского филиала ПАО «Ростеле-
ком» Алексей Агафонов.

Это уже не первый проект компании 
по расширению своей сети покрытия в 
малонаселённых пунктах. Годом ранее 
высокоскоростной интернет появился в 
селе Колотиловка Краснояружского рай-
она, где находится менее ста домохо-
зяйств. По словам Александра Кулико-
ва, при необходимости и положительном 
коллективном решении жителей стать 
абонентами «Ростелекома», сотрудни-
ки могут рассмотреть возможность под-
ключения их населённого пункта. При 
этом провайдер проводит подключение 
на определённых условиях, которые об-
суждаются с пользователями. 

Министерство цифрового развития 
Белгородской области планирует под-
держивать операторов связи в под-
ключении малонаселённых пунктов. Об 
этом рассказал заместитель началь-
ника департамента инфраструктурных 
решений - начальник отдела развития 
информационно-телекоммуникационной 
структуры и связи министерства циф-
рового развития Белгородской области 
Дмитрий Гавришов. По его словам, 

Белгородская область - один из лидеров 
в России по охвату и качеству сотовой 
связи, однако в сегменте домашнего ин-
тернета современные технологии редко 
выходят за рамки городов. 

- Большое количество обращений по-
ступает в адрес губернатора, особенно 
в связи с дистанционным обучением. 
Мы работаем в тесной связи с операто-
рами, пытаемся сделать так, чтобы они 
заходили туда, куда хотят жители и где 
есть максимальная потребность, - под-
черкнул Дмитрий Валентинович.

Сведения о том, какие районы будут 
подключены к интернету в будущем, со-
ставляют коммерческую тайну операто-
ров связи. По словам сотрудников ком-
пании, они формируют этот список на 
основе обращений клиентов и экономи-
ческой целесообразности, однако при-
мер Карнауховки позволяет надеяться, 
что рано или поздно качественная связь 
появится в каждом доме. 

Никита МИГУЛИН
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПАО «РОСТЕЛЕКОМ»

- Освещать деятельность органов 
местного самоуправления, как мне ка-
жется, не так уж и просто, - отметил от-
крывавший церемонию награждения 
исполняющий обязанности главы адми-
нистрации города Валентин Демидов. 
- Гораздо проще освещать бездеятель-
ность. И порой именно благодаря работе 
журналистов чиновники реагируют гораз-
до быстрее, что приводит к определён-
ным положительным результатам. С уве-
ренностью могу сказать, что мы с вами 
делаем одно большое и важное дело - 
улучшаем жизнь белгородцев. Я хочу по-
благодарить вас за труд, пожелать успе-
хов, удачи и больших творческих побед. 
С наступающим Новым годом!

По итогам конкурса целая россыпь на-
град досталась журналистам холдинга 
«Белгород-медиа». В номинации «Город 
возможностей» второе и первое место со-
ответственно заняли корреспонденты те-
леканала «Белгород 24» Виктор Апаль-
ков и Анастасия Ильина. Второе место 
в номинации «Город - мой дом» заняла 
корреспондент газеты «Наш Белгород» 
Мария Лебедева. Она же стала победи-
телем в номинации «Город для души». 
Победу в номинации «Город решает про-
блему» одержал корреспондент газеты 
«Наш Белгород» Павел Передерий. А в 
номинации «Город молодёжи» все при-
зовые места заняли сотрудники город-
ского телеканала «Белгород 24» Виктор 
Апальков, Арина Половнёва и Анаста-
сия Ильина. 

- Та новая идея, которая сегодня гу-
ляет по миру, дошла и до Белгорода. 
Сейчас есть понятие «геомедиа», когда в 
единое целое сращивается информаци-
онная работа и городская жизнь во всём 
её многообразии. А те новые цифровые 
технологии, которые все мы сегодня ис-
пользуем, помогают горожанам и органам 
власти быть в постоянном контакте и вме-
сте решать проблемы, делая город ещё 
лучше, - подчеркнула председатель кон-
курсной комиссии, декан факультета жур-
налистики института общественных наук 
и массовых коммуникаций НИУ «БелГУ» 
Светлана Ушакова. 

Вадим КУМЕЙКО
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Лучшие журналисты Белгорода

 ► 16 декабря в культурном центре «Октябрь» подвели 
итоги городского конкурса на лучшее освещение в СМИ 
деятельности органов местного самоуправления Белгорода. 
Администрация города проводит конкурс для журналистов 
с 2015 года. В этот раз члены жюри оценивали 82 работы 
сотрудников телевизионных, сетевых и печатных средств 
массовой информации в пяти номинациях.

По итогам конкурса целая россыпь наград досталась журналистам холдинга «Белго-
род-медиа».

Анастасия Ильина вошла в число призё-
ров в двух номинациях конкурса.

Теперь на связи
 ► Жителям одного из белгородских сёл стало проще 

общаться с родственниками и друзьями.

Директор по работе с массовым сегментом Белгородского филиала ПАО «Ростеле-
ком» Александр Куликов.

По словам Дмитрия Гавришова, Белго-
родская область - один из лидеров в Рос-
сии по охвату и качеству сотовой связи.
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В здоровом теле - здоровый дух

Материалы полосы подготовил Никита МИГУЛИН

В этом году формат соревнований стал 
для многих участников неожиданностью. 
Состязания проходили в четыре этапа: 
беговая эстафета, гонка ГТО, упражнения 
на время (прыжки с места, отжимания, 
приседания с гирей, подъём туловища, 
подтягивания, подъём по канату) и парная 
гонка. Об особенностях проведения игр в 
этом году рассказал капитан белгородской 
 команды, заведующий кафедрой спортив-
ных дисциплин факультета физической 
культуры НИУ «БелГУ» Александр Во-
ронков:

- Если раньше была одна единствен-
ная гонка, и все знали, какая она будет, 
так как проходили её в предварительном 
забеге, то в этот раз были четыре разных 
испытания, и только последнее определя-
ло победителя. О том, как нужно бежать в 
последней гонке, участники и судьи узна-
ли буквально за 10 минут до начала. Это 
была лотерея: ошибиться могли как одни, 
так и другие. 

По совокупности отборочных этапов 
белгородская команда лидировала в об-
щем зачёте, однако новые правила не учи-
тывали этих условий. В финальной гонке 
белгородцы даже обогнали победителей 
по времени, однако и здесь всё решил 
случай. 

- Мы финишировали первыми, выиграв 
у команды из Санкт-Петербурга чуть боль-
ше секунды, но в ходе выполнения норма-
тивов в нашей команде была допущена 
ошибка, из-за чего нам прибавили 10 се-
кунд и поставили на второе место, - объ-

ясняет Воронков. 
Победители завершили гонку с ре-

зультатом 9:56,25, итоговое время на-
шей команды - 10:05,07, бронза - у физ-
культурников из Ханты-Мансийского 
автономного округа - Югры (10:11,95).

Белгородскую команду на соревно-
ваниях представили Александр Ворон-
ков, Екатерина Бражник, Дина Петро-
ва, Ольга Борзенкова, Иван Агафонов 
и Михаил Стариков. Фестиваль прово-
дят уже третий год подряд, и Белгород-
ская область изначально считалась од-
ним из фаворитов - до этого все золотые 
медали уезжали в наш регион.

- Чувства от мероприятия остались 
смешанные - ожидали чего-то боль-
шего, - делится эмоциями Екатерина 
Бражник. - На играх больше внимания 
уделялось кроссфиту, а не самому ГТО. 
Хотелось бы разделить эти направления.

- Было бы честно, если бы учитывали 
все этапы, - считает Ольга Борзенкова. - 
Наша команда в трёх этапах занимала 
1-2 места, и это лучшие результаты.

«Игры ГТО» - ещё совсем молодой, 
но зрелищный вид спорта, который с 
каждым годом набирает популярность. 
Участниками фестиваля стали более 400 
атлетов из 55 субъектов России. Органи-
заторы признались, что это рекордная 
цифра для состязаний такого рода, что 
говорит о растущей популярности этого 
вида спорта в стране.

ФОТО МИНИСТЕРСТВА СПОРТА  
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

 ► 14 и 16 декабря 
в бассейне 
БГТУ им. В.Г. Шухова 
прошли соревнования 
по водному поло среди 
любителей. 

В турнире участвовало 12 команд. 
Юные ватерполисты состязались в трёх 
возрастных категориях: 8 - 10, 10 - 12 и 
12 - 14 лет. У взрослых разброс оказал-
ся ещё больше: попробовать свои силы 
на воде собрались шесть команд, а воз-
раст участников разнился от 20 до 50 лет. 
Несмотря на любительский характер со-
ревнований, баталии на воде порой ра-
зыгрывались нешуточные. Особенно это 
было видно по юным спортсменам: дети 
не скрывали радости победы и порой не 
могли сдержать слёзы поражения - дух 
здорового соперничества до самого кон-
ца не покидал стены бассейна. 

- Многие дети приходят к нам, чтобы 
попробовать себя на воде, и в итоге втя-
гиваются в этот вид спорта серьёзно, - 
рассказал генеральный директор ватер-
польного клуба «Белогорье» Евгений 
Брежнев. - Водное поло - олимпийский 
вид спорта, и у нас есть всё для того, что-
бы готовить будущих чемпионов. Даже 
сегодня вы видели, как вода кипела от 
азарта; у детей горят глаза, видно, что 
они переживают и очень заинтересованы.

Победителями в своих группах стали 
команды «Волна», «Айсберг» и «Шторм». 
Мероприятие собрало чуть больше сот-
ни зрителей - в основном за участников 
пришли поболеть их друзья и родители. 
Последние, кстати, недавно убедились 
в том, что водное поло - это непростой 
вид спорта, а не просто отдых на воде с 
мячом. В ноябре родителям предложили 

сыграть пробный матч со своими детьми. 
Итогом встречи стала уверенная победа 
молодых белгородцев - юные ватерполи-
сты обыграли родителей со счётом 15:10. 
По словам Евгения Брежнева, положи-
тельные впечатления от этой акции по-
лучили тогда все участники, а некоторые 
даже захотели сделать такие встречи до-
брой традицией.

- Борьба в воде, командная игра, тех-
ника исполнения бросков - родители по-
няли, насколько порой непросто сочетать 
эти навыки вместе, потому что это слож-
ный вид спорта, требующий постоянных 
тренировок. В итоге им пришлось при-
знать, что дети выиграли честно, а сейчас 

они уже просят организовать реванш, - 
поделился он. 

Соревнования провела Белгородская 
региональная спортивная общественная 
организация «Федерация водного поло» 
при поддержке БГТУ им. В.Г. Шухова. На 
сегодня это единственная секция по водно-
му поло в городе, имеющая спортивную 
аккредитацию. Это значит, что програм-
ма подготовки организации соответствует 
требуемым стандартам, а тренерский штат 
имеет нужные компетенции для обучения. 
На данный момент «Федерация водного 
поло» проводит только внутренние сорев-
нования, однако в перспективе планируют 
участвовать в крупных турнирах. 

Записаться на занятия по водному поло 
могут дети старше семи лет. При этом тре-
неры предупреждают, что для этой игры 
нужно обладать хотя бы минимальными 
навыками. О том, что нужно детям, чтобы 
начать осваивать данный вид спорта, рас-
сказал один из наставников - Александр 
Мартынов.

- Самое главное - это желание зани-
маться и отсутствие боязни воды, - объяс-
няет он. - Если ребёнок испытывает неуве-
ренность на воде, то в групповых занятиях 
это может ещё усилиться. В таком случае 
лучше сначала пойти на секцию плавания, 
а потом уже к нам. 

ФОТО БРСОО «ФЕДЕРАЦИЯ ВОДНОГО ПОЛО»

Вода кипела от азарта

Более чем готовы
 ► 18 декабря завершился III Всероссийский фестиваль 

чемпионов комплекса «Готов к труду и обороне» «Игры ГТО». 
Участники состязались в индивидуальных дисциплинах 
и командной эстафете. Сборная Белгородской области 
завоевала серебряные медали, уступив лишь спортсменам 
из Санкт-Петербурга. 
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Немыслимые планы
На традиционной ежегодной встрече 

с членами Совета по развитию гражданско-
го общества и правам человека 7 декабря 
2022 года президент России Владимир 
Путин заявил о нарастании угрозы ядер-
ной войны. В очередной раз на первый 
план выходит грозный образ вселенского 
апокалипсиса. Однако всё это повторяется 
уже не в первый раз...

1 января 1957 года, согласно некогда 
засекреченному американскому плану 
«Дропшот», могла разразиться третья ми-
ровая война между СССР и США с массо-
вым применением ядерного, химического 
и бактериологического оружия. Планиро-
валось сбросить на советские населённые 
пункты и объекты военного назначения 
атомные бомбы, которые должны были 
уничтожить бо́льшую часть населения и 
85 % индустриального потенциала страны.

Предшествовали «Дропшоту» ещё два 
плана - «Тоталити» и «Немыслимое», раз-
работанные ещё в 1945 году по приказам 
президента США Гарри Трумэна и пре-
мьер-министра Великобритании Уинстона 
Черчилля. Вот выдержка из плана «Дроп-
шот»: «...Ядерное оружие будет исполь-
зоваться обеими сторонами. Другие виды 
оружия массового уничтожения (радио-
логическое, биологическое и химическое 
оружие) могут быть использованы любой 
стороной с учётом соображений ответного 
удара и эффективности».

Однако ни одному из этих планов не 
суждено было сбыться. 

Историки отмечают, что остановили 
экспансию не только масса политических 
и военно-стратегических факторов, среди 
которых основным называют возросшую 
военную мощь Советского Союза, но и соз-
дание в нашей стране первой в мире меж-
континентальной баллистической ракеты. 
Это стало возможным в том числе благо-
даря усилиям советских военных контрраз-
ведчиков. 

Были и первые жертвы в начинающей-
ся «холодной войне». Одной из них стали 
казнённые в США Юлиус и Этель Розен-
берги - американские коммунисты, став-
шие разведчиками. Они передали нашей 
стране ценные данные и чертежи, кото-
рые относились к американской ядерной 

программе. Действия контрразведчиков 
сыграли важную роль в укреплении совет-
ского ядерного потенциала и срыве планов 
ядерной атаки против советского народа. 
Но только на время...

Наш ответ «Юпитеру»
В 1960-х годах американцы начали соз-

давать сеть своих военных баз, окружав-
ших нашу страну. Одна из них находилась 
в Турции. Размещённые на ней ракеты 
«Юпитер» с ядерными боеголовками мог-
ли долететь до самых важных жизненных 
центров Советского Союза всего за 10 
минут. Тогда как наши ракеты с ответ-
ным ударом могли достичь американской 
территории чуть меньше чем за полчаса. 
15 минут в стратегическом плане решали 
многое. Именно этот факт заложил осно-
ву события, которое во второй раз чуть не 
привело мир к началу очередной ядерной 
войны, - «Карибскому кризису».

СССР должен был ответить агрессору 
адекватным шагом. Им и стала уникальная 
операция, получившая кодовое название 
«Анадырь». Её суть заключалась в пере-
мещении воинских подразделений и ракет 
с ядерными зарядами на Кубу. Дополни-
тельным толчком к проведению операции 
стали сведения, полученные советской 
контрразведкой о том, что США готовят во-
енную интервенцию на Остров Свободы. 
Операция была подготовлена и проведена 
в строжайших условиях секретности - о её 
истинных задачах знало лишь высшее по-
литическое и военное руководство СССР. 

Во всех воинских подразделениях, кото-
рым предстояло принять участие в опера-
ции «Анадырь», был распространён приказ 
о проведении учений на Чукотке - отсюда и 
название операции. В целях конспирации 
войска получали валенки, лыжи и армей-
ские тулупы. 

В июле 1962 года из восьми советских 
портов Балтийского, Чёрного и Баренцева 
морей вышли транспорты с военной тех-
никой и людьми. Об истинном маршруте 
не знали даже капитаны морских судов. 
Поочерёдно вскрывая получаемые кон-
верты, они узнавали о том, куда следует 
им идти, а конечный пункт всем стал из-
вестен лишь при выходе судов в Атланти-
ческий океан. 

Необъяснимым по сегодняшний день 
изяществом операции «Анадырь» стало 
тайное для американцев прибытие на Кубу 
85 гражданских торговых судов и сухогру-
зов, совершивших более 180 рейсов туда 
и обратно. В течение четырёх месяцев они 
доставили 44-тысячный военный контин-
гент советских военнослужащих, ракеты 
стратегического назначения, две дивизии 
ПВО, две ракетно-технические базы и це-
лый полк истребителей МиГ-21 - а это без 
малого 40 самолётов. Всё это было зама-
скировано под обычную доставку промыш-
ленных товаров. 

К сентябрю из Североморска на Кубу 
дизель-электроходом «Индигирка» и сухо-
грузом «Александровск» были доставлены 
ядерные заряды. Если сравнить их сум-
марную мощность, то она была равна 300 
американским атомным бомбам, которые 
были сброшены на Хиросиму. По оценке 
военных специалистов, применение тако-
го количества советских ядерных зарядов 
могло уничтожить половину территории 
США. 

Под грифом «секретно»
В составе группы военных контрразвед-

чиков секретность и успешное выполнение 
операции обеспечивал наш земляк, пол-
ковник Михаил Иванович Чапурин. К со-
жалению, героя тех далёких событий уже 
нет в живых, но мы смогли восстановить 
некоторые моменты операции «Анадырь» 
по воспоминаниям сослуживца Михаила 
Ивановича. Служил он, как и его боевой 
командир, в Белгороде, в особом отделе 
шифровальщиком. 

- Операция «Анадырь» носила крайне 
секретный характер, - вспоминает вете-
ран. - Михаил Иванович практически ниче-
го не рассказывал о ходе её проведения. 

Все военные были переодеты в граж-
данскую одежду, им запрещено было на 
протяжении всего пути следования выхо-
дить на палубу - над сухогрузами постоян-
но кружили американские самолёты-раз-
ведчики. Кормили личный состав только 
ночью. Трансатлантический переход по-
требовал неимоверных усилий от бойцов 
и их командиров, потому что длительное, 
притом неизвестное «путешествие», про-
ходило в трюмах кораблей, температура в 

которых, в иные моменты, превышала 45 
градусов.

Операция «Анадырь» увенчалась успе-
хом и стала настоящим триумфом со-
ветских военных контрразведчиков. В ре-
зультате переговоров на высшем уровне 
американские ракетные базы в Турции и 
Италии были ликвидированы, а в качестве 
ответной меры Советский Союз демонти-
ровал и вывез атомные заряды с Кубы. 
Мир вздохнул облегчённо. Между США, 
Великобританией и СССР был заключён 
договор о взаимном запрещении испыта-
ний ядерного оружия на земле, в воздухе, 
в космосе и под водой. Америка отказа-
лась от планов вооружённого вторжения 
на Кубу и свержения правительства Фиде-
ля Кастро. 

Жизнь после Кубы
По завершении операции «Анадырь» 

многим её участникам были вручены бое-
вые ордена и медали. Среди награждён-
ных орденом Красной Звезды был и пол-
ковник Чапурин.

После Кубы, в том же 1962 году, Миха-
ил Иванович был назначен начальником 
особого отдела КГБ одной из воинских ча-
стей в Белгородской области. Вспоминая 
годы совместной службы, его сослуживец 
Николай Коваленко отмечал, что Михаил 
Иванович был строгим и справедливым ко-
мандиром. 

- Работал столько, сколько было необ-
ходимо, требовал неукоснительного вы-
полнения приказов и добросовестного ис-
полнения своих обязанностей. Он был так 
воспитан: прошёл тяжелейшую пору вой-
ны оперуполномоченным, затем старшим 
оперуполномоченным военной контрраз-
ведки «СМЕРШ», - рассказывает Николай 
Кузьмич.

В 1976 году Михаил Иванович Чапурин 
вышел в отставку, но без дела не остался. 
Он активно занялся общественной дея-
тельностью, дважды избирался депутатом 
Белгородского областного Совета. 

Двух разведчиков связывали долгие 
годы дружбы и переписки.

- Михаил Иванович был скромным че-
ловеком, настоящим и истинным чекистом, 
впрочем, таким, каких в военной контрраз-
ведке абсолютное большинство, - вспоми-
нает друга Николай Коваленко. - Он мало 
рассказывал о своём участии в операции 
«Анадырь». Лишь однажды как-то упомя-
нул, что в 1962 году он участвовал в Кубин-
ских событиях и что Фидель Кастро награ-
дил его медалью. 

Михаил Иванович Чапурин ушёл из жиз-
ни в январе 2012 года.

Евгений ЗЕЛЁНЫЙ
По материалам УФСБ России 

по Белгородской области
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УФСБ

«Анадырь» против «Дропшота», 
или Как белгородский контрразведчик помогал спасти мир от атомной угрозы 

 ► 19 декабря в России отмечают День военной контрразведки. Именно в этот день в 1918 году 
был создан Особый отдел ВЧК по борьбе с контрреволюцией и саботажем при Совете народных 
комиссаров РСФСР. Во время холодной войны главными противниками военной контрразведки 
стали спецслужбы стран НАТО. В реалиях сегодняшнего дня задачи спецслужб не менее 
важны и актуальны: контрразведчики предотвращают теракты, пресекают утечку секретной 
информации, показывая примеры беспредельного мужества и самоотверженности. Сегодня 
мы расскажем об одном из них - нашем земляке, полковнике Михаиле Ивановиче Чапурине.

Один из советских транспортов, идущих к берегам Кубы. Фото сделано с борта американского самолёта-разведчика.
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«Есенинский каток» долгое время 
имел неопределённый статус. Постро-
енный ещё десять лет назад, он сильно 
зависел от погодных условий, работал 
с перебоями и ожидал своего звёздно-
го часа. Он наступил только 15 декабря 
этого года: благодаря смонтированной 
здесь холодильной установке неболь-
шие перепады уличной температуры 
льду теперь не страшны. По инициативе 
губернатора региона и администрации 
города спортивный объект стал досту-
пен для всех желающих.

- Договорились с исполняющим обя-
занности главы администрации Белго-
рода Валентином Валентиновичем 
Демидовым, что нужно запускать каток. 
В этом районе не хватает общественных 
пространств, на которых дети и взрос-
лые могут заниматься спортом и полу-
чать удовольствие. Надеюсь, что впредь 
здесь будет с утра до вечера большое 
количество людей, - отметил Вячеслав 
Гладков.

Каток долгое время приводили в по-
рядок, и сейчас здесь есть всё для ком-
фортного времяпрепровождения: на 
объекте обновили электрические комму-
никации, увеличили мощность оборудо-
вания, сделали тёплые раздевалки. 

- Когда губернатор поставил задачу, 
чтобы в городе было как можно больше 
локаций, где жители смогли бы получить 
заряд бодрости и хорошего настроения, 
мы обратили внимание на этот объект, - 
объяснил исполняющий обязанности 
главы администрации Белгорода Вален-
тин Демидов.

Работать «Есенинский каток» будет 
ежедневно с 10.00 до 22.00. Первая не-
деля пройдёт в тестовом режиме. По-
сле тестовой недели для белгородцев 
разработают время сеансов, исходя из 
трафика, однако места более чем до-
статочно - площадь катка составляет 
800 квадратных метров. Вход бесплат-
ный, также есть возможность проката 
коньков.

А в субботу, 17 декабря, на Соборной 
площади состоялась церемония откры-
тия главной новогодней ёлки. Жители 
Белгорода пришли посмотреть на 35-ме-
тровую красавицу, которую в этом году 
украсили 900 шаров и 2 км гирлянды. 
Зажечь огни на городской ёлке доверили 
специальному гостю - настоящему Деду 
Морозу из Великого Устюга. Красный 
ретроавтомобиль с новогодней музыкой 
и гирляндами доставил его к главной 
сцене, откуда он обратился к белгород-
цам со вступительным словом.

- Главные - это вы, жители горо-
да Белгорода, ради вас мы со Снегу-
рочкой приезжаем сюда каждый год. 
Поздравляем вас с наступающим Но-
вым годом! Мы уверены, что следую-
щий год будет счастливым и добрым, и, 

конечно, мирным, - подытожил добрый 
волшебник. 

После главный новогодний герой за-
жёг огни на Соборной площади, а вместе 
с ними засияли ещё десятки километров 
иллюминации по всему городу. Плохая 
погода не помешала атмосфере празд-
ника: собравшиеся на площади белго-
родцы выглядели довольными и счаст-
ливыми. Для тех, кто не успел оставить 
пожелания Деду Морозу, в Белгороде 
открыли пять почтовых пунктов для пи-
сем. Кроме того, с 17 декабря по всему 
городу работают 35 ёлочных базаров. 
По словам Валентина Демидова, стои-
мость елей в этом году поставщики не 
увеличивали. 

Екатерина СКЛЯРЕНКО,
Анастасия ИЛЬИНА,

Никита МИГУЛИН
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

 ► До Нового года остаётся 
чуть больше недели. 
Город преображается, 
на главных улицах 
появляются украшения, 
на площади высится 
ёлка. О том, как Белгород 
готовится к новому, 
2023 году, рассказывают 
корреспонденты 
«Белгород-медиа».

Празднику быть!
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 ► Сегодня 35-метровая белгородская ёлка на Соборной площади входит в число самых 
высоких в стране - она на 8 метров выше столичной. А вот как ёлка в Белгороде выглядела 
в минувшие годы? Предлагаем нашим читателям историческую фотоподборку.
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Эволюция белгородской ёлки
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Около 13 часов дня в воздухе над го-
родом раздалась серия громких хлопков. 
Спустя несколько минут очевидцы стали 
публиковать в интернете кадры дыма, под-
нимающегося над домами на улице Славян-
ской в районе дома № 9.

- В частном секторе на улице Славянской 
в некоторых домах выбиты окна, разбиты 
теплицы, посечены заборы, - сообщил бел-
городец Михаил, проживающий в одном из 
многоквартирных домов на этой улице. - В 
соседнем многоэтажном доме выбиты окна, 
стёкла лежат внизу, на земле, вместе с со-
рванными противомоскитными сетками. Ви-
дел несколько машин с выбитыми стёклами.

Почти сразу на место происшествия при-
были губернатор Белгородской области 
Вячеслав Гладков и исполняющий обязан-
ности главы городской администрации Ва-
лентин Демидов. 

«Над Белгородом и Белгородским рай-
оном сработала наша система ПВО. Есть 
последствия на земле. На данный момент 
известно о четырёх пострадавших. Бригады 
медиков доставляют их в больницу. Нахо-
жусь на месте происшествия. Более подроб-
ная информация будет позже», - написал 
белгородский губернатор в своих соцсетях. 

Все службы оперативно прибыли на ме-
сто ЧП. Помимо подомового обхода специ-
алисты сразу же взялись за выяснение всех 
обстоятельств. Чуть позже глава региона 
в своём телеграм-канале более подробно 
изложил ситуацию с пострадавшими и рас-
сказал о повреждениях, которые получили 
дома и другие объекты: 

«По Белгороду. Есть четверо пострадав-
ших средней степени тяжести. С двоими 
переговорил на месте. Мужчине осколка-
ми посекло спину, у женщины повреждено 
лицо. Чудом двое детей в этом доме не по-
страдали. В момент прилёта снаряда они 
находились в эпицентре. Бог уберёг. Вся 
необходимая медицинская помощь оказы-
вается. Также в микрорайоне «Луч» в четы-
рёх многоквартирных домах есть поврежде-
ния остекления. Различные повреждения 
есть и в частном секторе, по предваритель-
ным данным, в 14 жилых домах и 9 автомо-
билях. Все оперативные службы находятся 
на месте. Подомовой обход территории 
продолжается».

При этом губернатор сообщил, что об-
стрелу подвергся и Белгородский район. 
В результате попадания снаряда в корпус 
сельхозпредприятия один мужчина погиб, 
а птицефабрика получила повреждения. 
Вячеслав Гладков отправился на место 
происшествия, а тем временем на улице 
Славянской у дома № 9 в Белгороде в спа-
сательном автомобиле развернули инфор-
мационный центр. Жители пострадавших 
в результате обстрела домов могли обра-
титься сюда по вопросам повреждения иму-
щества, размещения в гостинице, срокам 
ремонтных работ.

- Всю информацию о разрушениях опе-
ративно соберём, чтобы как можно скорее 
приступить к восстановлению. В основном 
повреждены оконные стёкла в домах, по-
страдали автомобили. Продолжается по-
квартирный обход, - пояснил Валентин Де-
мидов.

К ликвидации последствий ЧП почти сра-
зу подключились коммунальные службы - 
сотрудники Белгорблагоустройства уби-
рали осколки от выбитых стёкол. К 17.00 в 
Белгороде завершили обход пострадавших 
от обстрела домов и составили акты о по-
вреждениях в 60 квартирах и двух частных 
домах.

- Предполагаю, что цифры будут менять-
ся - не все жильцы были на месте, - отметил 
и. о. мэра. - Поэтому продолжает работать 
информационный центр у дома 9 на Сла-
вянской. Кроме того, составлены акты о 
повреждении 32 автомобилей. Восстанови-
тельные работы беру под личный контроль. 
Пока все оконные проёмы, которые были 
повреждены в домах, затянуты плёнкой.

На следующий день глава региона при-
вёл обобщённую информацию о послед-
ствиях вчерашнего обстрела со стороны 
ВСУ:

«Белгород и Белгородский район: один 
человек погиб, десять человек ранено. Семе-
ро из них уже дома, находятся на амбулатор-
ном лечении. Вся необходимая медицинская 
помощь оказывается тем, кто ещё находится 
в больнице. 75 жилых и промышленных по-
строек, квартир пострадало, а также около 
40 автомобилей. Уже начали закрывать пе-
риметр. Вчера - плёнкой, а сегодня замеры, 
изготовление и восстановление теплового 
контура, потому что понимаем, что сделать 
это нужно максимально быстро».

20 декабря Валентин Демидов сообщил, 
что проверил, как идёт восстановление по-
вреждённых домов:

«По плану подрядчик должен восстано-
вить остекление и заменить оконные рамы 
до конца недели. Есть повреждения фа-
садов частных домов. Сейчас строители 
проводят оценку, одновременно закрывая 
тепловой контур. Сможем обозначить соб-
ственникам срок восстановления по остав-
шимся видам работ, когда будет готово за-
ключение. Но постараемся всё выполнить 
оперативно. Работы будем принимать вме-
сте с собственниками, как и прежде. Всего 
различные разрушения зафиксированы в 70 
квартирах и 12 частных домах. Также были 
повреждены 38 машин».

Как сообщили «РИА Новости» со ссыл-
кой на Министерство обороны России, 18 
декабря в воздушном пространстве Белго-
родской области силами ПВО были сбиты 
четыре американские противорадиолокаци-
онные ракеты HARM.

Вадим КУМЕЙКО
ФОТО «БЕЛГОРОД-МЕДИА»  

И ИЗ ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛА ВЯЧЕСЛАВА ГЛАДКОВА

Снова работает ПВО
 ► В воскресенье, 18 декабря, Белгород подвергся обстрелу 

со стороны вооружённых сил Украины. Над городом было сбито 
несколько ракет, однако повреждений избежать не удалось.
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 ► Свердловский  
районный суд Белгорода 
вынес приговор по весьма 
необычному делу.

А началось всё с того, что мужчина 
попросил своего приятеля отремонти-
ровать ноутбук. Встретившись, друзья 
сначала решили отметить встречу, а 
потом уже заняться делом. Выпив не-
малое количество спиртного, знакомый 
вдруг вспомнил цель своего визита и 
предложил перейти к ремонту ноутбука. 
Однако мастера уже стало клонить ко 
сну, и он настаивал перенести работу 
на следующий день. Это не понрави-
лось гостю, он не хотел уходить. А за-
тем предложил взбодриться, употребив 
неизвестное вещество. Но мастер хотел 
поскорее выпроводить гостя и уснуть. И 
когда приятель все-таки открыл перед 
ним пакетик, то он дунул на находяще-
еся в нём неизвестное вещество, и оно 
разлетелось по комнате. Это стало по-
следней каплей терпения для владель-
ца ноутбука. Он разозлился и ударил 
своего приятеля в грудь, завязалась 
обоюдная драка, продолжившаяся на 
площадке этажа. Гость ударил хозяина 
кулаком в лицо, и тот упал. Тогда, нава-
лившись на него, мужчина стал бить его 
обеими руками по лицу и голове. И тут 
неожиданно мастер укусил его за руку и 
за нос. Гость почувствовал острую боль, 
появилась кровь. Он понял, что у него 
откушен кончик носа. На крики вышли 
две соседки, которые и прекратили дра-
ку. В медучреждении, куда мужчина об-
ратился за помощью, констатировали 
телесные повреждения в виде ссадин и 
раны носа, клинически расценённой как 
укушенная, с травматической ампутаци-
ей кончика носа.

Свою вину мастер признал, изви-
нился перед знакомым и загладил при-
чинённый своими действиями мораль-
ный вред. Он был признан виновным и 
оштрафован. Мужчины помирились, но 
приятелями быть перестали.

Тамара КАЙДАЛОВА,
помощник прокурора Белгорода

 ► Курение привело 
к пожару, во время 
которого погиб 
молодой мужчина.

За минувшую неделю белгородские 
пожарные ликвидировали 36 пожа-
ров. Как сообщили в региональном ГУ 
МЧС, в одном из них погиб 29-летний 
мужчина.

ЧП случилось 17 декабря в жилом 
доме на улице Магистральной в област-
ном центре. Огонь повредил две комна-
ты на площади 24 кв. метра, а также 10 
кв. метров кровли. Предположительная 
причина пожара - неосторожное обра-
щение с огнём во время курения.

Спасатели напоминают о необходи-
мости соблюдать требования пожарной 
безопасности в быту: не перегружать 
электропроводку, не использовать неис-
правные электроприборы и не курить в 
помещении. 
Телефоны служб спасения: 101 и 112.

Огонь  
не щадит 
беспечных

 ■ Пожары

 ► В Белгороде 
наградили лучших 
руководителей отрядов 
юных инспекторов 
движения (ЮИД).

Для подведения итогов работы педа-
гоги-организаторы и руководители от-
рядов юных инспекторов движения об-
ластного центра собрались в городском 
Дворце детского творчества. Участники 
не только оценили системность и эф-
фективность акций и мероприятий, ко-
торые проводили в уходящем году, но и 
наметили новые проекты для реализа-
ции в будущем.

Один из них под названием «Без-
опасный мир с ЮИД» стартует уже в 
конце этого года. Педагогам расска-
зали о  новом проекте и призвали к ак-

тивному участию в нём школьников. По 
задумке организаторов, ребят-ЮИДов-
цев ждут различные профилактические 
акции со сверстниками и родителями. 
Также дан старт традиционному пред-
новогоднему городскому конкурсу «Зна-
токи ПДД».

Лучших педагогов-организаторов, 
кураторов и руководителей ЮИДов-
ских отрядов наградили представители 
управления образования и Госавтоин-
спекции. Рейтинг профильных педагогов 
стал стимулом для повышения качества 
подготовки школьников и организации 
работы ЮИДовских отрядов. С каждым 
годом это движение набирает обороты в 
нашем в городе, а желающих вступить 
в отряды юных инспекторов движения 
становится больше.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УМВД  
ПО БЕЛГОРОДУ

Знание - залог безопасности  ■ Воспитание

В его обновлённый состав вошли 23 
человека: предприниматели, деятели 
культуры, журналисты, представители 
общественных организаций и духовен-
ства. 

Открыл заседание начальник город-
ского полицейского ведомства Владис-
лав Копылов. В ходе заседания обще-
ственники утвердили составы комиссий 
и рабочих групп, выбрали председателя 
Общественного совета, его заместителя 
и секретаря, также согласовали рабочие 
графики и обсудили основные направле-
ния работы.

Председателем Общественного сове-
та созыва 2022 - 2025 годов стал Влади-
мир Копица. Директор МАУ «Белгород-
медиа» Светлана Губина возглавила 
комиссию по повышению информацион-
ной открытости УМВД РФ по Белгороду, 
взаимодействию со СМИ и институтами 
гражданского общества. Корреспондент 
газеты «Наш Белгород» Анна Барабано-
ва избрана секретарём Общественного 
совета. 

Уже в этом месяце один из обществен-
ников посетит с проверкой изолятор вре-
менного содержания при УМВД России по 
Белгороду.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УМВД  
ПО БЕЛГОРОДУ

Главное - преемственность

Это случилось в посёлке Пролетар-
ский Ракитянского района. В дежурную 
часть отдела полиции обратились род-
ственники 68-летней женщины, страда-
ющей потерей памяти. Они рассказали, 
что днём она ушла из дома и не верну-
лась, а самостоятельные поиски не при-
несли результатов.

Для розыска пенсионерки были соз-
даны поисковые группы. Изучив запи-
си камер видеонаблюдения и опросив 
местных жителей, сотрудники полиции 
выяснили, что пожилая женщина само-
стоятельно вышла за пределы насе-
лённого пункта. На одной из тропинок, 
ведущей в лес, им удалось обнаружить 
следы от её обуви.

Определив зону поиска, полицейские 
стали прочёсывать местность. В районе 
урочища Становое на расстоянии око-
ло 6 км от дома пропавшей участковый 
уполномоченный майор полиции Влади-
мир Медведев и инспектор штаба капи-
тан внутренней службы Александр Тур-
кин нашли под деревом потерявшуюся 
женщину, которая сутки провела в лесу. 
Полицейские сразу же вызвали скорую 
помощь и на руках вынесли пенсионерку 
к внедорожнику, который предоставил 

для транспортировки один из местных 
жителей.

Женщину передали медикам, и сейчас 
она в больнице. Её состояние оценива-

ется как стабильное. Дочь спасённой ис-
кренне поблагодарила полицейских. 

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УМВД  
ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

 ■ Внимание, розыск!По следу пропавшей

Приятель 
бывает 
кусачим

 ■ Сообщает прокуратура

 ■ Общество

 ► Полицейские спасли 
пенсионерку, которая 
сутки провела в лесу.

 ► Состоялось первое заседание Общественного совета 
при УМВД России по городу Белгороду
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Страницы нашей истории

Неизвестный полк
Наши читатели, интересующиеся исто-

рией города, наверняка слышали, что 
двум дивизиям, освобождавшим Бел-
город, - 89-й гвардейской стрелковой 
и 305-й стрелковой - было присвоено 
 почётное наименование «Белгородские». 
Но далеко не все знают, что точно такое 
же имя гордо носило ещё одно воинское 
формирование - 23-й гвардейский Белго-
родский Краснознамённый авиационный 
полк дальнего действия. 

Личный состав полка прошёл всю Ве-
ликую Отечественную войну с первого до 
последнего дня. Созданный в 1938 году, 
он принимал участие в войне Советско-
го Союза с Финляндией (1939-1940). С 
1941 по 1945 годы 23-й полк участвовал 
почти во всех больших и малых сражени-
ях Красной армии. Его экипажи наносили 
бомбардировочные удары по объектам 
противника в Московской, Сталинград-
ской и Курской битвах, в Белоруссии и 
ряде других операций на заключительном 
этапе войны.

На вооружении авиаполка стояли бом-
бардировщики ТБ-3 и Ли-2. Но задачи 
не сводились только к бомбардировкам. 
Ещё одним видом боевой деятельности 
были десантные и транспортные опера-
ции. Авиаполк участвовал в крупных де-
сантных операциях Великой Отечествен-
ной - Вяземской, Днепровской. Наиболее 
опытные экипажи привлекались к десан-
тированию в глубокий тыл врага разве-
дывательно-диверсионных групп. Немало 

полётов совершили лётчики 23-го полка, 
выполняя транспортную работу: они до-
ставляли наступающим или попавшим 
в окружения советским войскам продо-
вольствие, оружие, боеприпасы, техни-
ку, горючее и обмундирование. Штурма-
ны отдельных экипажей прокладывали 
маршруты к советским партизанам.

Заслуги личного состава 23-го авиа-
полка сложно переоценить, достаточно 
лишь взглянуть на коллективные награды 
и звания: он стал не только гвардейским, 
но ещё и Краснознамённым. За период 
Великой Отечественной войны шесть 
авиаторов удостоились высокого звания 
Героя Советского Союза, более 700 че-
ловек награждены орденами и медалями 
СССР разного достоинства. Война, тем 
более такая, которую пришлось испытать 
всему нашему народу, не может быть без 
жертв. Понёс их и Белгородский авиаполк: 
в скорбном списке значатся 247 человек.

Но как так вышло, что сегодня в нашем 
городе мало кто знает об этом славном бо-
евом формировании, носящем имя «Бел-
городский»? Дело в том, что сразу после 
освобождения города 5 августа 1943 года 
двум соединениям Красной армии (89-я и 
305-я стрелковые дивизии) было присво-
ено наименование Белгородских. А вот в 
частях и соединениях авиации это реше-
ние было принято лишь спустя семь ме-
сяцев. 27 мая 1944 года Нарком обороны 
СССР Иосиф Сталин подписал Приказ, 
который гласил: «Соединениям и частям 
авиации дальнего действия, отличившим-
ся в боях с немецкими захватчиками за 

освобождение городов и районов терри-
тории Советского Союза, присвоить наи-
менование Сталинградских, Орловских, 
Белгородских, Брянских, Гомельских, 
Донбасских, Ржевских, Крымских, Пол-
тавских, Кировоградских, Смоленских, 
Красносельских, Мгинских, Керченских 
и впредь их именовать: <…> Белгород-
ские: 23-й гвардейский Белгородский полк 
дальнего действия».

Честь «открытия» того факта, что один 
из полков авиации дальнего действия 
носит имя нашего города, принадлежит 
коллективу белгородской школы № 13. 
40 лет назад, в 1982 году, директор шко-
лы Елены Колесниковой направила в 
Министерство обороны СССР письмо с 
просьбой указать воинскую часть, которая 
принимала активное участие в освобож-
дении Белгорода. Эти сведения нужны 
были школе для работы по военно-па-
триотическому воспитанию учащихся. Из 
ответа военных стало ясно, что в осво-
бождении Белгорода принимал участие 
23-й гвардейский Белгородский Красно-
знамённый авиаполк дальнего действия. 
В письме также сообщался адрес его ко-
мандира Григория Шамраева. Отвечая 
на письмо ребят, Григорий Алексеевич 
прислал в школу адреса некоторых вете-
ранов авиаполка. Завязалась переписка, 
из которой вырос школьный клуб «Поиск». 
Каждый ответ ветерана приносил новые 
адреса, документы, фотографии, экспо-
наты. На их основе было решено создать 
школьный музей боевой славы. И закипе-
ла работа. Создавался он ребятами под 
руководством педагогов школы накануне 
40-летия освобождения Белгорода. Так 
на Белгородчине стало известно, что ещё 
одна воинская часть носит имя нашего 
славного города. 

Связь с Белгородом
Сегодня история 23-го Белгородского 

авиаполка хорошо известна во многом 
благодаря трудам белгородского иссле-
дователя, кандидата исторических наук, 
подполковника в отставке Анатолия Сер-
гиенко. В 2013 году в Белгороде он издал 
почти 700-страничную монографию, по-
свящённую авиаполку, в которой подроб-
но изложил весь боевой путь соединения 
от создания до его расформирования в 
1998 году. Изучением истории авиации 
дальнего действия Анатолий Михайло-
вич занялся ещё в годы службы в армии, 
в Иркутске. Но совмещать службу в рядах 
Вооружённых Сил и исследования было 
непросто. 

- Научной работе я мог уделить лишь 
один месяц в году - отпуск, - рассказыва-

ет Анатолий Сергиенко. - Когда подходило 
время отпуска, я летел в Москву на само-
лёте, оттуда электричкой добирался до 
Подольска, где находится ЦАМО - Цен-
тральный архив Министерства обороны. 
Там я и проводил свой отпуск. А когда я 
уже уволился из армии, то проводил в По-
дольске и по два месяца. Архивная работа 
трудна, но она очень увлекает. Я приходил 
в архив утром, работал иногда даже без 
обеда и уходил в 19.30. К вечеру голова 
уже плохо соображала, рука уставала пи-
сать… Но если бы мне предложили остать-
ся работать на ночь, мне бы и в голову не 
пришло отказаться!

В июле 1988 года Анатолий Михайлович 
после работы в архиве отправился из По-
дольска на встречу с ветеранами авиации 
дальнего действия в Москву. Оказалось, 
что несколько ветеранов в годы войны как 
раз служили в 23-м Белгородском авиа-
полку. Они пригласили историка в Бел-
город, где ежегодно 5 августа проходили 
встречи ветеранов полка, организованные 
педагогами 13-й школы.

- Я сначала отказался, так как был силь-
но загружен работой, но потом подумал и 
решил ехать. В Белгород мы прибыли в 
одном купе с тремя ветеранами полка, нас 
встречали работники школы. Нас поселили 
в гостиницу, и как только я устроился в но-
мере, сразу пошёл общаться с ветеранами. 
Их к тому моменту собралось уже человек 
50 с разных концов страны, - вспоминает 
Анатолий Сергиенко. - Мы вместе участво-
вали в мероприятиях, посвящённых осво-
бождению Белгорода, много общались. И 

Он единственный - Белгородский
 ► 23 декабря в нашей 

стране отмечают 
День дальней 
авиации ВКС России. 
Дальняя авиация 
сегодня - это тяжёлые 
стратегические 
бомбардировщики, 
несущие бомбы, крылатые 
ракеты и ядерное оружие, 
способные преодолевать 
тысячи километров. В годы 
Великой Отечественной 
войны авиация дальнего 
действия наносила удары 
по заводам и военным 
объектам противника, 
с риском для жизни 
доставляла диверсантов 
в глубокий тыл врага. 
Так в чём же связь между 
Белгородом и дальней 
авиацией?

День дальней авиации 
Военно‑воздушных сил Российской 
Федерации, который ежегодно 
отмечается 23 декабря, был учреждён 
в 1999 году. Днём, положившим 
начало развитию дальней авиации 
в России, можно назвать 23 декабря 
1913 года, когда свой первый полёт 
совершил тяжёлый четырёхмоторный 
бомбардировщик «Илья Муромец» ‑ 
легендарное детище 
авиаконструктора Игоря Сикорского. 
Спустя ровно год, 23 декабря 1914 года, 
по указу императора Николая II 
была сформирована первая в мире 
эскадра таких самолетов. Эту дату 
и принято считать днём создания 
российской дальней авиации.

СПРАВКА «НБ» »

Историк Анатолий Сергиенко.

Книга об истории 23-го гвардейского Белгородского авиаполка.
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тогда впервые ветераны предложили мне 
взяться за историю 23-го полка.

В 1998 году по семейным обстоятель-
ствам Анатолий Михайлович переехал в 
Белгород.

- Вскоре после переезда у меня по-
явилась возможность представить кол-
лективу областной научной библиотеки 
свою книгу «Маршрутами специальных 
заданий». После выступления из зала по-
следовал вопрос: «Анатолий Михайлович, 
вы теперь живёте в Белгороде. Нет ли в 
ваших творческих планах места освеще-
нию темы «Белгородская область в годы 
Великой Отечественной войны»? - вспо-
минает Сергиенко. - Вопрос для меня 
оказался неожиданным потому, что своё 
исследование минувшей войны я никогда 
не связывал ни с каким регионом страны. 
Я ответил: «Таких планов у меня нет. Мне 
бы осуществить задуманное и написать 
историю авиации дальнего действия пери-
ода Великой Отечественной войны». Уже 
дома, задумавшись над заданным вопро-
сом и моим ответом, я пришёл к выводу, 
что был не прав. Разве авиация дальнего 
действия не участвовала в Курской битве? 
Разве Белгород не Город первого салюта? 

Разве не 23-й гвардейский авиаполк АДД 
носит имя этого города? 

Живые и мёртвые
Спустя некоторое время после этого 

случая Анатолий Михайлович взялся за 
написание труда, посвящённого истории 
23-го Белгородского авиационного полка 
авиации дальнего действия. Книга, вы-
шедшая общим тиражом всего в 300 эк-
земпляров, содержит не только архивные 
документы, но и ценнейшие воспоминания 
ветеранов. В труде описаны сотни боевых 
эпизодов. Приведём лишь один, связанный 
с именем поэта и писателя Константина 
Симонова. Люди старшего поколения пом-
нят его роман «Живые и мёртвые» и одно-
имённый фильм. В одном из его эпизодов 
красочно показано, как в безоблачном небе 
проплывает, идя на задание, группа само-
лётов ТБ-3. Потом, отбомбившись, они воз-
вращаются на свой аэродром. Но по пути 
их атакуют немецкие истребители, которые 
сбивают почти все советские самолёты. 

Всё это на самом деле произошло на 
глазах у Симонова, который на «полутор-
ке» добирался в редакцию дивизионной 
газеты «Красноармейская правда». Он и 
ехавшие с ним товарищи видели, как из 
горящих самолётов выпрыгнули несколько 
членов экипажа, как раскрылись их пара-
шюты. Позже через главного героя романа 
политрука Синцова писатель передал все 
подробности случившегося. Вот неболь-
шой фрагмент из книги «Живые и мёрт-
вые»:

«Синцов стоял в кузове несшегося по 
шоссе грузовика и плакал от ярости. Он 
плакал, слизывая языком стекавшие на 
губы солёные слёзы и не замечая, что все 
остальные плачут вместе с ним. 

- Стой, стой! - первым опомнился он 
и забарабанил кулаком по крыше кабины. 

- Что? - высунулся шофер. 
- Надо искать! - сказал Синцов. - Надо 

искать, - может, они всё-таки живы, эти, 
на парашютах... 

Но прочёсывать лес не пришлось. 
Когда машина прошла ещё четыреста 
метров и остановилась, навстречу ей из 
лесу, сгибаясь под тяжестью ноши, вы-
шел коренастый лётчик в гимнастёрке 
и надвинутом на самые глаза лётном 
шлеме. Он тащил на себе второго лёт-
чика, в комбинезоне; руки раненого обни-
мали шею товарища, а ноги волочились 
по земле. 

- Примите, - коротко сказал лётчик… 
Раненого штурмана положил в кузов, 

к задней стенке кабины, чтобы мень-
ше трясло, и подложили ему под ноги 
кипы газет. Лётчик сел рядом со своим 
штурманом, в головах. Потом сели все 
остальные. Машина тронулась...».

А вот как вспоминает это эпизод, про-
изошедший в реальности 30 июня 1943 
года, ветеран 23-го авиаполка, лётчик 
 Андрей Семёнович Корень:

«Наша машина загорелась на втором 
заходе, уже при отходе от цели. Коман-
дир экипажа приказал прыгать. Все, 
кто мог, выпрыгнули… При наборе ско-
рости свободного падения меня стало 
крутить. Левую руку прижало к бедру, и 
я ощутил кольцо. Я его потянул, и пара-
шют раскрылся. Только принял нормаль-
ное положение, как заметил немецкого 
истребителя. Он дал по мне очередь, но 
промахнулся. Иду на хитрость: опускаю 

голову вниз и разбрасываю руки в сторо-
ны. Фашист пролетел рядом так близко, 
что я видел лицо лётчика. Но он больше 
меня не атаковал и ушёл в сторону Бо-
бруйска.

Я только успел схватиться за стро-
пы, а земля уже рядом, да не земля, а за-
болоченное место, с корягами и пнями… 
Я стал пробираться дальше к лесу. Око-
ло него встретил командира корабля 
Тырина, лётчика Новикова и тяжелора-
неного лётчика Максимова. Этой чет-
вёркой мы стали пробираться по лесу 
к дороге Бобруйск - Могилёв. На лесной 
дорожке мы повстречали «полуторку». В 
её кузове было два милиционера, а в каби-
не находились солдат-водитель и стар-
ший лейтенант, корреспондент газеты 
«Красноармейская правда» Константин 
Симонов. Он подобрал нас и через сут-
ки доставил на станцию Лупалово, это 
Могилёв. Здесь нам была оказана меди-
цинская помощь. Затем нас санитарным 
поездом отправили в горд Орёл, где на-
ходился эвакуационный госпиталь».

Музей полка
Как мы уже говорили, далеко не по-

следнюю роль в изучении истории полка 
сыграл школьный музей, который был от-
крыт 4 августа 1983 года в 19.24 в связи 
с 40-летием освобождения Белгорода. На 
открытии присутствовало более 140 гостей 
со всей страны. 

Вот так о первой встрече с ветеранами 
авиаполка в Белгороде вспоминала быв-
шая директор школы Елена Колесникова: 
«С трепетом и замиранием сердца ждала 
я 5 августа 1983 года. Казалось, всё про-
думано, всё подготовлено, а волнение не 
проходило. И вот этот день настал. Высо-
ко в небе сияло яркое солнце, день был 
жарким и знойным. В назначенное время 
мы всей школой вышли встречать дорогих 
гостей. Вот показались автобусы и стали 
медленно подъезжать к главному входу в 
школу. Они ещё не остановились, а вете-
раны уже приветственно машут нам рука-
ми. А их с жёнами, детьми и внуками более 

140 человек! Хлебом и солью встретила я 
гостей, поприветствовала по случаю при-
бытия на белгородскую землю, которую 40 
лет назад им довелось защищать. А потом 
всё смешалось во взаимном общении. Ка-
залось, что мы знаем друг друга очень дав-
но, на лицах хозяев и гостей были слёзы 
радости. С первой минуты ветераны стали 
для нас близкими, родными».

Музей действует в стенах школы и по 
сей день. В 2014 году экспозиция музея 
была обновлена, причём в реконструкции 
в роли главного консультанта участвовал 
Анатолий Сергиенко. В экспозиции в хро-
нологическом порядке представлены ос-
новные вехи истории 23-го гвардейского 
Белгородского авиаполка, много личных 
вещей ветеранов соединения. Музей вы-
глядит очень современно, а главное - он 
интерактивный: здесь почти нет табличек 
«Руками не трогать». 

- Мы проводим здесь занятия, когда на 
уроках истории изучаем Великую Отече-
ственную войну, - рассказывает куратор 
музея, учитель школы № 13 Ольга Хар-
ланова. - Дети вживую видят гильзы сна-
рядов времён войны, могут взять в руки 
навигационные приборы, которыми поль-
зовались лётчики - ветрочёт, логарифми-
ческую линейку. Мы придумали историче-
ские квесты, в которых активно используем 
предметы из экспозиции - конечно, только 
те, которые наши экскурсанты не могут по-
вредить. То есть в нашем музее экспонаты 
брать в руки не только можно, но и нужно! 

По словам Ольги Алексеевны, такой 
подход позволяет не только заинтересо-
вать детей историей, но и вовлечь их в ис-
следовательскую работу.

- Многие наши ученики, заинтересовав-
шись историей, пишут исследовательские 
работы о своих прадедах. Я считаю, это 
очень важно, особенно в свете происходя-
щих сегодня событий. Буквально на днях 
одна из учениц принесла мне исследова-
тельскую работу о своём прадеде, который 
прошёл всю войну, - говорит учитель. - В 
2018 году семья Наумкиных сняла фильм о 
своём предке Наумкине Якове Николае-
виче, который как раз служил в 23-м полку 
авиамехаником. Они рассказали интерес-
ный случай о том, как во время войны полк 
оказался неподалёку от разбитых немец-
ких позиций. Исследуя их, Яков Николае-
вич нашёл удобную немецкую алюминие-
вую канистру, в которой оккупанты хранили 
машинное масло. Он оставил тару себе и 
пользовался ею и после войны. А сегодня 
эта канистра представлена в экспозиции 
нашего музея - её передали родственники 
ветерана. Её тоже можно потрогать руками 
и прикоснуться к истории семьи ветерана 
нашего полка.

* * *
На память о нашей встрече Анато-

лий Сергиенко оставил в книге «История 
23-го гвардейского Белгородского Красно-
знамённого авиационного полка дальнего 
действия» запись: «Вадим! Он - единствен-
ный во всей авиации дальнего действия 
Белгородский! Будем знать и помнить!».

Вадим КУМЕЙКО
ФОТО НАТАЛЬИ ХАРИТОШКИНОЙМодель самолёта Ли-2 в школьном музее.

Часть интерактивной экспозиции.

Погрузка боеприпасов в Ли-2.

Та самая трофейная канистра авиамеха-
ника Якова Наумкина.
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Наш спорт

Материалы полосы подготовил Роман ИЛЬИН

 В спортивном комплексе «Юность» в 
Смоленске завершились Всероссийские 
соревнования по карате «Кубок памя-
ти Героя Советского Союза полковника 
Бояринова Г.И.», в которых участвовали 
более 600 спортсменов из 21 региона 
России и Республики Беларусь, в том 
числе белгородцы. По итогам соревно-
ваний в возрастной категории 10-11 лет 
Артём Шморгун занял первое место в 
весовой категории до 30 кг, Максим Тер-
зинов стал вторым в весовой категории 

до 34 кг, а Виктории Дедович не было 
равных в весовой категории свыше 36 кг. 
В возрастной категории 12-13 лет отли-
чились Антонина Сафонова и Кирилл 
Щипунов, замкнувшие тройку лучших в 
весовой категории до 40 кг. Екатерина 
Махорина выиграла золото в весовой 
категории до 42 кг. А среди девушек на 
вторую ступень пьедестала поднялась 
Кристина Сподобец, завоевав серебря-
ную медаль в весовой категории до 68 кг.

ФОТО ИЗ ГРУППЫ «ЗНАЙ НАШИХ» «ВКОНТАКТЕ»

В спортивном зале БГТУ им. В.Г. Шу-
хова прошли матчи первенства Высшей 
лиги по гандболу среди мужских команд, 
в которых местный «Технолог-Спартак» 
принимал подмосковный клуб «Чехов-
ские медведи-2». В первой игре гости по-
бедили белгородцев с двузначной разни-
цей в счёте - 41:27.  В повторной встрече 
белгородцы проиграли стартовый тайм 
с преимуществом соперников в пять мя-
чей - 15:20. Во второй половине матча 
команды не смогли выявить победите-

ля - 14:14. Итог всей встречи - 29:34 не в 
пользу хозяев.

После шестого поражения в сезоне в 
активе подопечных Сергея Крамского 
осталось 12 очков и промежуточная пятая 
позиция в турнирной таблице. Ближай-
шие матчи белгородские гандболисты 
проведут уже в 2023 году. В конце янва-
ря на домашней площадке они примут 
 команду из Воронежа.

ФОТО ИЗ ОФИЦИАЛЬНОЙ ГРУППЫ БГТУ ИМ. 
В.Г.ШУХОВА «ВКОНТАКТЕ»

Очередные матчи чемпионата конфе-
ренции «Восток» Национальной молодёж-
ной хоккейной лиги «Белгород» провёл 
в Кирово-Чепецке против местной «Олим-
пии». Стартовая игра прошла с преиму-
ществом хозяев льда и завершилась их 
победой со счётом 4:1. Единственную 
шайбу в составе белгородце забросил 
Артём Чекаев. В повторном поединке 

«Олимпия» разгромила белгородцев, вы-
играв с разницей в шесть шайб, - 9:3.

Ближайшие матчи белгородцы про-
ведут в Губкине против «Протона» из 
Нововоронежа, который располагается 
на восьмой строчке турнирной таблицы 
«Востока».

ФОТО ИЗ ОФИЦИАЛЬНОЙ ГРУППЫ МХК «ОЛИМПИЯ» 
«ВКОНТАКТЕ»

 ► Белгородский гимнаст 
выиграл несколько 
наград Всероссийских 
соревнований. 

В Москве завершились Всероссий-
ские соревнования по спортивной гим-
настике «Кубок олимпийского чемпио-
на М.Я. Воронина». По итогам турнира 
белгородец Савелий Съедин четыреж-
ды поднимался на пьедестал. Моло-
дой спортсмен стал лучшим в вольных 
упражнениях, на кольцах, а также вы-
играл серебряные награды в упражне-

ниях «конь» и «перекладина». Отметим, 
что тренирует юного гимнаста Андрей 
Лангавый в спортивной школе олим-
пийского резерва № 3 имени Бориса 
Пилкина.

ФОТО ИЗ ГРУППЫ «ЗНАЙ НАШИХ» «ВКОНТАКТЕ»

В Курске прошли национальные со-
ревнования по тяжёлой атлетике на при-
зы комитета по физкультуре и спорту ре-
гиона среди мужчин и женщин, в которых 
участвовали порядка ста человек из де-
вяти субъектов страны. По результатам 

турнира награду высшей пробы завоевал 
Степан Погребняк в весовой категории 
102 кг. Серебро - в активе Романа Дер-
гачёва и Егора Прокопенко, тройку луч-
ших замкнули Роман Курганский, Нико-
лай Сыренко и Вячеслав Чуев.

В многофункциональном комплексе 
«Белгород-Арена» завершилось первен-
ство Белгородской области по художе-
ственной гимнастике, которое собрало 
более 200 спортсменок практически из 
всех районов области. По итогам тур-
нира сильнейшими в возрастной группе 
2008 - 2010 годов рождения стали Дари-
на Глебова, Вероника Королёва, Та-
исия Силина, Ксения Котельникова и 

Галина Муштенко. А в возрастной груп-
пе 2011-2012 годов рождения в пятёрку 
лидеров вошли Ариана Ким, Полина 
Фарафонова, Анфиса Утенина, Веро-
ника Михальчева и София Затеева.

Отметим, что юные спортсменки бо-
ролись за возможность участвовать в 
первенстве ЦФО, которое пройдёт в ян-
варе 2023 года в подмосковном Рамен-
ском.

Домашнее фиаско  ■ Гандбол Неудачи на выезде  ■ Хоккей

Столичный  
триумф

 ■ Спортивная гимнастика

Успех на помосте  ■ Тяжёлая атлетика

Юные  
мастерицы красоты и грации

 ■ Художественная гимнастика

Из Смоленска - с медалями  ■ Карате

 ► Белгородская хоккейная молодёжка уступила кировской 
«Олимпии». 

 ► Белгородские гандболисты дважды проиграли дублю 
«Чеховских медведей».

 ► Белгородские тяжелоатлеты выиграли шесть наград 
на Всероссийском турнире. 
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 ► Белгородцы выиграли награды турнира по карате.

 ► В Белгороде прошло первенство региона по 
художественной гимнастике. 
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Наш досуг

По горизонтали: Готика. Акела. Суша. Дружба. 
Залп. Март. Рети. Тар. Арап. Нато. Ника. Пони. 
Мира. Мировая. Инки. Сау. Аноа. Киоск. Лихач. 
Панас. Щетка. Епископ. Синяк. Рост. Прайд. 
Архетип. Пряха. Насос. Лимба. Стая. Агин. Ярд. 
Уток. Сума. Река. Анка. 

По вертикали: Атаман. Астроном. Адаптация. 
Мж. Квазимодо. Гул. Ударник. 12. Аппиан. 
Иола. Овен. Исполин. Мачеха. Олух. Крап. 
Кокс. Инженер. Ахия. Клей. Акри. Кукарача. 
Павлова. Адам. Проходная. Кюри. Опоссум. 
Стёпа. Нюня. Дама. Туес. Ряска. Берн. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 49
от 16.12.2022 г.

ГОРОСКОП

Источник: astro-ru.ru

С 26 ДЕКАБРЯ ПО 1 ЯНВАРЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Звёзды обещают исполнение заветных жела-
ний. Вы будете полны энергии и сил. Яркие 
эмоции и подарки судьбы гарантированы. Не 
скупитесь и вы на подарки для близких. Тёплые 
отношения с родными гарантируют приятные 
выходные.
ТЕЛЕЦ 
Все грядущие дни будут связаны с радостны-
ми событиями. Вероятны позитивные измене-
ния на работе. Возможны сложности с законом. 
Будьте аккуратны за рулём и соблюдайте пра-
вила дорожного движения.
БЛИЗНЕЦЫ 
Если есть возможность, отправляйтесь в тури-
стическую поездку. Все ожидания обязательно 
оправдаются. Какие-то из заветных желаний ис-
полнятся уже сейчас, главное - верить в чудо.
РАК 
Есть шанс избавиться от вредных привычек. 
Вторая половина недели продолжит череду яр-
ких эмоций. Звёзды советуют прислушаться к 
словам партнёра. Это укрепит ваш союз.
ЛЕВ 
Значительно улучшатся отношения с близкими. 
Львы поймут, насколько дорога им вторая поло-
винка. Не забывайте следить за питанием и ре-
жимом дня. Это позитивно скажется на вашем 
здоровье.
ДЕВА 
Неделя пройдёт в заботах и хлопотах. Наверня-
ка вам захочется навести идеальный порядок и 
дома, и в делах. Период благоприятен для на-
лаживания здорового образа жизни. Будьте го-
товы к романтическим сюрпризам.
ВЕСЫ 
Могут произойти события, знаковые для супру-
гов и любовных партнёров. Одинокие Весы най-
дут свою пару. Не следует засиживаться дома - 
посетите мероприятия по душе.
СКОРПИОН 
У Скорпионов дома воцарятся тепло и уют. 
Гармония скажется и на бытовых делах. Это 
хорошее время для шопинга и приобретения 
крупной техники. Пора избавляться от старых 
вещей.
СТРЕЛЕЦ 
Улучшатся отношения с родственниками и лю-
бимым человеком. Ваше внимание по достоин-
ству оценят. Можно запланировать совместную 
развлекательную программу. Выходные лучше 
посвятить общению с близкими людьми.
КОЗЕРОГ 
Звёзды рекомендуют направить силы в сферу 
финансов. Наверняка удастся сделать покуп-
ки, о которых вы давно мечтали. На выходных 
будьте особенно внимательны к домашним.
ВОДОЛЕЙ 
Стоит проявлять больше честности в общении 
с любимым человеком. Удивите его приятным 
сюрпризом. Доброта и внимание обязательно 
будут оценены. Не забудьте провести время с 
детьми. Будьте осторожны в общении с незна-
комцами.
РЫБЫ 
Наконец-то получится расслабиться и выспать-
ся. Поскорее разбирайтесь с делами и вопло-
щайте планы в жизнь. Новые фильмы, интерес-
ные книги и вкусные лакомства погрузят вас в 
уют. Это время для спокойного и комфортного 
отдыха.

Календарь погоды на неделю с 23 по 29 декабря
23.12

ПТ
24.12
СБ

25.12
ВС

26.12
ПН

27.12
ВТ

28.12
СР

29.12
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью  742
днем    741

ночью  740
днем    740

ночью  741
днем    741

ночью  750
днем    752

ночью  743
днем    742

ночью  743
днем    743

ночью  739
днем    740

Температура 
воздуха, °C

ночью      1
днем        4

ночью      1
днем        4

ночью      0
днем        1

ночью     -1
днем        1

ночью     -2
днем        1

ночью     -1
днем        2

ночью     -1
днем        2

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Облачно, 
небольшой 

дождь

Облачно, 
небольшой 

дождь

Облачно, 
небольшие 

осадки

Облачно, 
небольшие 

осадки

Облачно, 
небольшие 

осадки

Переменная 
облачность, 
неб. осадки

Направление 
ветра Ю Ю С-В С-В Ю З З

Скорость
ветра, м/с 4 3 3 4 5 3 1

cgms.ru

- Доча, когда я сказала тебе прийти домой как Зо-
лушка, я имела в виду в полночь, а не в одной туф-
ле и без платья!

***
Нашёл эскизы татуировок, которые сохранял ещё 
в универе. Впервые радуюсь тому, что у меня не 
было денег. 

***
Утром жена принесла мне в постель чашечку кофе 
и подмигнула. Ещё никогда я так не боялся пить 
кофе.

***
Не понимаю, почему в банке так расстраиваются, 
когда я не могу вернуть кредит. Они ведь знали, 
что у меня нет денег, когда я его брал.

***
С улицы пришли два куска грязи. Утверждают, 
что они мои дети. Попробую отмыть, по голосу 
вроде похожи.

***
Если помидор - ягода, можно ли называть кетчуп 
вареньем?

***
На рынке: 
- У вас рыба свежая? 
- Конечно. Вы же видите, рыбак ещё не протрез-
вел.

***
- Морально устал - аморально отдохни. 
- А вы точно психолог?

***
Деньги портят мужчину. Именно поэтому рядом с 
ним должна быть женщина, чтобы снимать порчу.

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Человек увеличивает своё счастье в той мере, в 
какой он доставляет его другим. 

Джереми Бентам
Или не берись, или доводи до конца. 

Овидий
Нужно иметь что-то общее, чтобы понимать друг 
друга, и чем-то отличаться, чтобы любить друг 
друга.

Поль Жеральди
Где оказывается бессилен ум, там часто помогает 
время. 

Сенека

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 400, вырезка - 320, 
лопатка - 300, задняя часть на ко-
сти - 280, крестец - 320, рёбра - 300, 

рулька - 190, сало - 130, говяди-
на: на кости - 420, вырезка - 680, 
печень - 450, сердце - 250, язык - 
700, кролик - 420, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 135, кролик - 
700, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 300; 
(литр/ руб.) молоко - 90, сметана - 480, 
сливки - 400. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 30, 
свёкла - 50, лук репчатый - 50, мор-
ковь - 50, капуста - 25, капуста пе-

кинская - 90, капуста цветная - 160, 
огурцы - 195, помидоры - 140, перец -
190, шампиньоны - 170, яблоки - 70, ба-
наны - 100, лимоны - 150, апельсины -
160, виноград - 165, киви - 170, ман-
дарины - 100. 
Пучок/руб.: лук - 20, укроп - 20, пе-
трушка - 20, салат - 50, щавель - 30, 

базилик - 50. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 40, мёд (3-литровая банка) - 
1950 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 140, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙ

Наша инфографика

РЕКЛАМА
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Тел.: 23-14-42

На правах рекламы


